

México D.F., a 6 de mayo de 2008.

José Luis Soberanes Fernández. Presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

Entrevista concedida a los medios de comunicación en el Palacio Legislativo de San Lázaro.

PREGUNTA. - Inaudible.

RESPUESTA.- Bueno, pues yo creo que no se desató el fin de semana; yo creo que es una ola de violencia que está pasando en el país desde hace muchos meses; es muy preocupante y desgraciadamente no se ve así como una salida, no se ve que haya una puerta y yo creo que se está complicando cada vez más la situación en el país.

PREGUNTA.- Sin embargo, se insiste en que el Ejército tiene que mantenerse en esta lucha, señor, y hay denuncias de violación de derechos humanos, como que se está volviendo esto muy enredado.

RESPUESTA.- Mire, yo ya lo he dicho hasta la saciedad, el tema del Ejército, ya no quiero insistir en ello, porque ya es algo, perdón, todos sabemos que está rebasando la misma capacidad el Estado, la capacidad de respuesta del Estado, entonces pues yo creo que se tienen que tomar estrategias más contundentes, pero sin violar garantías individuales.

PREGUNTA. - Inaudible.

RESPUESTA.- Bueno, pero es que mire usted, se nos han complicado más las cosas.



Porque, pues yo decía, en su momento, que salga el Ejército, pero ahorita con esto de la violencia pues sería así como que suicida, que lo poco que hay, que es el Ejército, pues todavía sacarlo de las calles; es como si a un enfermo todavía le quisiéramos sacar sangre.

O sea, lo que se debe de hacer es una estrategia mucho más contundente en ese sentido.

PREGUNTA. - ¿Se requiere fortalecer al CISEN?

RESPUESTA.- Mire, yo creo que lo que hay qué hacer es esto: hay aproximadamente unos cuatrocientos mil elementos de policías en México que, creo yo, en gran medida están desaprovechados, no están capacitados, no están bien armados, no están bien pagados.

Entonces yo creo que lo que tenemos qué hacer como país es echar mano de esos cuatrocientos mil efectivos que hay de las diversas policías del país para que se pueda contener esto.

PREGUNTA.- Por otra parte, me gustaría platicar la situación del EPR, que ya se creó una comisión para el diálogo, esto abre una posibilidad de que la guerrilla comience a negociar con el gobierno, ¿qué tan viable es esto?

RESPUESTA.- Nosotros siempre estamos a favor del diálogo y de la negociación.

Nosotros nunca estamos a favor de la confrontación y mucho menos la confrontación armada; qué bueno que se abre una posibilidad de diálogo, qué bueno que se abre esta posibilidad de negociación y es lo que nosotros apoyamos.

PREGUNTA.- ¿Y es peligroso para el gobierno reconocer al EPR, como grupo armado?, porque en otros gobiernos no se había dado esto.



RESPUESTA.- Es que el problema, yo creo, no es de un formalismo de que se reconozca o no se reconozca; el problema es que ahí está el grupo, es un grupo que ha estado haciendo daño y que hay que resolver un problema, o sea, ya independientemente de que lo llamemos como lo queramos llamar, la cuestión es que ahí está y es un problema que hay que resolver.

PREGUNTA.- Hoy se publica que, según informes de inteligencia, el Ejército está involucrado en la desaparición de dos *eperristas*, señor, ¿esto no viene a manchar la imagen del Ejército?

RESPUESTA.- Bueno, pues ahora sí que ya está todo tan revuelto en el país que ya, ahora sí que ya no tiene mayor importancia esto.

O sea, yo creo que está todo tan revuelto, la política está tan degradada que pues podemos esperar cualquier cosa.

PREGUNTA. - O sea, ¿se puede ver como normal?

RESPUESTA.- No, por supuesto que no; pero yo creo que ahorita lo importante es ir resolviendo temas nacionales.

PREGUNTA.- Qué tan avanzada está la investigación del EPR, ahí con la CNDH en la queja que está abierta, ¿qué tan avanzada está y cuándo podremos esperar ya una resolución?

RESPUESTA. - Sí, ¿usted es del Reforma, verdad?

PREGUNTA. - Sí.

RESPUESTA.- Bueno, pues ya les hemos mandado la información por escrito, todo lo que hemos estado haciendo, tenemos un expediente, aproximadamente unas cinco mil hojas en las cuales pues están todas nuestras anotaciones y nosotros las hemos puesto (inaudible), para cuando las quieran ver y es algo que hemos venido trabajando sin parar; nosotros estamos poniendo nuestro grano de arena.



PREGUNTA.- Pero, ¿qué es lo que hay que hacer con el EPR, dialogar con él, como había dicho el Secretario de Gobernación al inicio, o eliminarlo más bien?

RESPUESTA.- Nosotros estamos siempre por el diálogo, por la negociación, nunca por la eliminación.

O sea, siempre hay que buscar la negociación o el arreglo pacífico de las controversias, para eso estamos nosotros y nosotros nunca estaremos a favor de la eliminación de ninguna persona.

PREGUNTA.- El asunto de que el Secretario de Gobernación haya relegado a un subsecretario de gobierno en el diálogo con el EPR ¿no se baja de nivel?

Y la segunda pregunta es, lo que acaba de decir usted de la degradación de la política, ¿estaría de acuerdo con el discurso de Juan Ramón de la Fuente?

RESPUESTA.- No conozco el discurso de Juan Ramón de la Fuente; no podría yo darle mi opinión al respecto.

Ahora, el que se haya encomendado a un subsecretario que vea esto, habrá que ver ya, en el momento de sentarse a platicar, quiénes participan en el plática; yo creo que eso es lo más importante.

PREGUNTA.- En el asunto de las indígenas asesinadas, ¿cómo va la revisión de los derechos humanos?

RESPUESTA.-¿Se refiere usted a las locutoras?

PREGUNTA. - Sí, señor.

RESPUESTA.- Nosotros hemos estado enviando medidas cautelares pidiendo la protección y estamos nosotros con quejas abiertas en ese sentido y estamos participando en ello.



PREGUNTA.- Ayer, el periódico el País publicó que Amérigo Incalcaterra se va del país, por presiones del gobierno, ¿qué opinaría sobre estas presiones?

RESPUESTA.- Tengo entendido, hasta donde yo sé, que ya había acabado su periodo; a los funcionarios internacionales les dan un periodo y que este periodo ya se había terminado y que, bueno, pues la rotación normal es lo que yo tengo entendido.

PREGUNTA. - Inaudible.

RESPUESTA. - Yo les digo lo que sabía yo.

Que es que había terminado ya su etapa aquí en México y le van a dar otra comisión y mandarán a otro representante, eso es lo que yo tengo entendido.

PREGUNTA.- Señor, regresando a estas Comisiones de intermediaciones con la guerrilla, ¿usted considera que estas comisiones sirven para algo?, ya sucedió algo similar con la COCOPA, y el EZLN, que más bien el conflicto murió por olvido y no por una intermediación de personajes.

RESPUESTA.- Bueno, pues yo creo que tenemos que aprender, tenemos que aprender de esta experiencia para que no vaya a pasar lo mismo, entonces yo creo que, insisto, le tenemos que apostar al diálogo y yo estoy por el diálogo.

PREGUNTA.- Señor, ¿elevar a rango constitucional los derechos humanos todavía está pendiente?

RESPUESTA.- Sí, están ahí varias iniciativas, aquí en la Cámara de Diputados y, bueno, pues sería cosa de que se pongan de acuerdo en el texto, pero yo creo que hay un consenso en este sentido.

Muchas gracias.

-- 00000 --

